

**Zeitschrift:** Archives héraldiques suisses : Annuaire = Schweizer Archiv für Heraldik : Jahrbuch = Archivio araldico svizzero : Annuario  
**Herausgeber:** Schweizerische Heraldische Gesellschaft  
**Band:** 79 (1965)

**Artikel:** Les armoiries de la commune de Rossinière  
**Autor:** Decollogny, Adolphe  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-746066>

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 26.11.2024

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Les armoiries de la commune de Rossinière

par ADOLPHE DECOLLOGNY

La population de l'ancien comté de Gruyères restée fidèle à son histoire, a conservé un souvenir favorable de ses maîtres féodaux. C'est ainsi que la grue, leur emblème, figure dans le blason de plusieurs villages, aussi bien en amont qu'en aval du défilé de la Tine, porte du Pays d'Enhaut. La partie supérieure de la vallée de la Sarine, passée sous la domination bernoise lors du partage du comté de Gruyères en 1554, comprenait une commune de langue allemande, Gessenay, et trois de langue française, Rougemont, Château-d'Œx et Rossinière. Les trois communes de langue française sont rattachées au canton de Vaud depuis 1798.

Le premier document aux armes de Rossinière date de 1670. En cette année, la commune offrit au notaire du lieu, Adam Martin, 1626-1683, un vitrail destiné à décorer la belle demeure qu'il venait de se faire construire et à fêter la naissance de son onzième enfant. M. Emile Henchoz, conservateur du Musée du Vieux Pays d'Enhaut à Château-d'Œx, qui a consacré à cette « Maison de la Place » une captivante monographie<sup>1</sup>, a bien voulu nous autoriser à reproduire les documents héraldiques qui illustrent son travail. Les armoiries du vitrail susmentionné sont inscrites dans un cartouche posé sur un socle sur lequel se lit : « L'honorable Commune de La Rossinière a<sup>o</sup>. 1670. » Elles sont *de gueules à la grue essorante d'argent, becquée et membrée d'or, posée sur un*

*mont de sinople, accompagnée à dextre d'une étoile d'or.* Les tenants, deux hommes d'armes, appuyés l'un sur une pique, l'autre sur une hallebarde, rappellent la garde traditionnelle du passage de la Tine par les habitants de Rossinière (pl 1). L'étoile d'or est une brisure des Gruyères, seigneurs de Montsalvens dont Rossinière a relevé.



Fig. 1. Sceau communal de Rossinière, utilisé au XVIII<sup>e</sup> siècle.

Presque un siècle plus tard, en 1756, Rossinière fit présent d'un autre vitrail à l'un de ses notables, Jean-David Henchoz, qui venait d'achever son opulente et remarquable maison du Borjod, dite aujourd'hui « le Grand Chalet ». Il s'agit d'un élégant verre gravé, bel exemplaire de cet art venu de Bohême et de Silésie si populaire dans le canton de Berne au XVIII<sup>e</sup> siècle. Les émaux des armes ne sont pas indiqués. La grue essorante, dressée agressivement sur un mont de trois coupeaux, tient en sa dextre sa vigilance, évocation du rôle militaire du village de

<sup>1</sup> La « Maison de la Place », 1664-1964. *Revue Historique Vaudoise*, 72, 1964. L'auteur est malheureusement décédé depuis; nos remerciements vont à son fils qui nous a prêté les clichés promis.



Planche I. Vitrail de la commune de Rossinière, 1670.



Fig. 2 Vitrail de la commune de Rossinière, 1756.

Rossinière. L'étoile a disparu, le cartouche armorié est tenu par deux grues (fig. 2)<sup>2</sup>. Le même emblème décore un sceau communal du XVII<sup>e</sup> siècle (fig. 1)<sup>3</sup>.

Les armes actuelles de la commune de Rossinière sont : *de gueules à la grue essorante d'argent posée sur un mont (ou une terrasse) de sinople*. On les trouve, maladroitement

peintes, sur l'enseigne de bois de l'Hôtel de Ville.

<sup>2</sup> Ce vitrail se trouve au Musée du Vieux Pays d'Enhaut, à Château-d'Ex, ainsi qu'une copie du vitrail de 1670. L'original de ce dernier est propriété de la famille Tavel.

<sup>3</sup> Ce sceau a déjà été publié dans les A. H. S., 1902, p. 72, fig. 30 ; 1903, pl. II, fig. 63 ; 1925, p. 40. Le vitrail de 1670 a été reproduit en noir et blanc dans les A. H. S., 1925, p. 40.